

Lippen, stimmt Weißhaar, Glatzkopf und Runzelgesicht mit ein, werden matte Augen voll Glanz, pocht wieder frischer das müdeste Herz in der Mosthecke „Zum hilfreichen Engel“, schallt eines immer entflampter Chores aufrauschender Gesang, von Erinnerungen durchflochten wie diese umdämmerte Stube von den Girlanden aus Reblaub, von neuer Hoffnung erfüllt wie die emporgehobenen Gläser von der Verheißung des neuen Weins, haben sich Sorgen und Plagen, die alltägliche Drangsal verflüchtigt, Enttäuschung, Verzichte und Schmerzen, herrscht die Stunde, brausen die Geister, schäumt der Federweiße im Überschwang des Daseins.

Doch viel schöner ist das Gold, das vom Lockenköpfchen  
meiner Allerliebsten rollt in zwei blonden Zöpfchen....

singt auch ein Gymnasiast, der nicht anders wie der Vollbärtige drei Stühle rechts von ihm sein Mädchen im Arme hat.

Hochgereckt ist sein Glas, sein Kopf in den Nacken gesteift. Er strahlt. Er ist ja wie trunken. Das ist sein schönster Geburtstag! Er ist bereits siebzehn Jahre! Und er wird geliebt! Von ihr! Er ist ein Günstling des Glücks! Wie wunderbar ist die Welt! Wohlan! Was kostet die Welt! Es lebe die Liebe! Der Most und der Wein!

## Früheste Erinnerungen

Von Hermann Sendelbach

Wie tief vermag ein Mensch hinabzutauchen in die geheimnisvollen Schächte seines Erinnerns? Es wird berichtet, daß in der höchsten Todesgefahr, in einem letzten Augenblick, noch einmal in ungeheurer Klarheit, in einziger, blendender Gegenwart, das ganze Leben vor Augen trete, so wie in der Nacht ein jäher Blitz die Landschaft inflammende Deutlichkeit stellt. Wir lesen sogar von östlichen Weisen, die voriger Geburten sich erinnern. Viel Wunderbares webt in den Räumen, viel Geheimnis in der Seele des Menschen.

Es ist nun aber dem Christen nichts gesagt von früheren Geburten, sondern nur von einer ewigen Liebe, aus der er kommt und zu der er wieder zurückkehren soll. Und so mag meine Mutter in meinen Augen, den Augen ihres ersten Kindes, auch jene Heimat gefunden haben, und das unverstörte Blau dieser Augen mag ihr als Funke des Himmelsblauen, das draußen über den Sommerfeldern freudig strahlte, erschienen sein, und als Spiegel eines noch höheren Himmels über diesem irdischen Himmel. Und auch ich muß es gefühlt haben in einem unbewußten Wissen, dies innig vertrauende Heimaterlebnis. Die Erinnerung aber, die nach ihm greift, zerfließt es in ein geheimnisvolles, verdämmerndes Ahnen.

Wann war es, als ich aus dem wunderbaren Kreise des unbewußten Wissens trat, herüber in die erdverfangene Schuld bewußten Erkennens? — Doch warum nenn ich es Schuld? Beklag ich es denn? Sollte es nicht das

Größere sein und unsere Aufgabe auf der Erde, teilzuhaben nicht nur am Frieden und an der großen Geborgenheit, sondern auch am Suchen nach Wahrheit und an ihr selber, die gewaltiger ist, und durch diese wieder den Frieden zu finden in einem reiferen, größeren Sinne? Wir dürfen das hohe Wort nicht wagen, das ihm nur zusteht, der alles schuf: „Ich sehe, daß es gut ist“, aber wir dürfen es ahnen und glauben.

Dies jedoch ist nicht nur Ahnen, dies scheint sich wirklich als erste Erinnerung zu behaupten: Ich liege gefriedet in der Wiege, fühle sie schaukeln, blicke empor, begegne dem warmen Blick meiner Mutter und lächle in tiefer Geborgenheit. Die alte braune Geschlechterwiege hatte an ihrem oberen Rande ein schmales Gitter, und mir ist, wenn ich jetzt die Augen schließe, als klammre ich mich, da die Wiege ein wenig stärker schaukelt, mit Kinderhändchen an dieses Gitter.

Deutlicher schon, wenn auch in frühester Kindheit wurzelnd, ist dieses Erinnern: Ich sitze auf dem Schoße der Mutter in der abenddämmrigen Bauernstube, im Kachelofen flackert das Feuer, vor den Fenstern dehnen sich weiße Felder, verschneite Wälder blitzen herüber, und die Mutter erzählt mir vom Jesuskinde, von der Nacht im Stalle, vom Ochslein und vom Eselein, die mit sanftem Hauche das Gotteskind wärmen. Das wird alles so groß und strahlend in mir, ich freue mich und leide mit, ich glühe und schluchze, und die Mutter lehrt mich die Händchen falten, ich spreche mit ungelenker Zunge, doch innigen Herzens, die ersten kindlichen Gebetchen.

Auch dies muß sehr früh gewesen sein, als ich einmal vor dem Hause neben dem kleinen Garten spielte und plötzlich ein Hund, ich weiß nicht, war es unser eigener oder ein fremder, weiß auch nicht mehr, wie es geschah und wodurch ich seinen Groll erregte, nach mir schnappte und eine kleine Wunde riß, ich glaube am Arme. Ich habe wohl fürchterlich geschrien, noch seh ich die Leute herbeilaufen, sehe mich von Menschen umgeben, darunter auch meine erschrockene Mutter, die sich zu mir niedergebeugt, mich streichelt und tröstet.

Die erste Erinnerung an den Vater verbindet sich mit diesem Erlebnis: Ich sitze jauchzend auf seinen Knieen, er läßt mich reiten, auf und nieder, und summt dazu mit tiefer Stimme:

„Hossa, hossa Reiter,  
Sitzt er uff am Ross,  
Hat a pelzerns Kappla uff  
Un' a Führla Läusli druff.  
Plumps leit er drunna!“

Jedesmal bei den letzten Worten läßt er mich scheinbar zu Boden stürzen, fängt mich aber mit sicherer Hand und schwingt mich wieder aufs Roß empor. Nicht oft genug kann er das Spiel wiederholen, immer wieder behge ich darnach, bettle: „Nomal! Nomal! Nomal!“

Die Erinnerungen, die dann folgen, lassen sich nicht genauer ordnen, ich vermag keine Folge festzulegen, sie nicht in bestimmte Jahre zu reihen, weiß nicht in welchem Alter ich stand, als ich den oder jenen Bereich meiner kleinen und doch so bedeutenden Welt eroberte. Es geschah ein stilles, unmerkliches Wachsen, ich formte wohl stetig, gleich einem Baum, meine Lebensringe, doch kann ich sie nicht erkennen und zählen.